

Свобода слова в Казахстане: события июня-2012

Законодательство

7 июня презентована Концепция проекта Уголовного кодекса РК. По поводу беспрепятственного получения и распространения информации и права на свободу слова в ней сказано: «Обеспечение гарантий на неприкосновенность достоинства человека, частной жизни, личной и семейной тайны, обеспечение конституционных прав на защиту своей чести и достоинства, на тайну личных вкладов и сбережений, переписки, телефонных переговоров, почтовых, телеграфных и иных сообщений настоятельно диктует необходимость пересмотра и усиления ответственности за соответствующие посягательства. (...) Свобода слова, борьба с преступностью и иные внешне общественно полезные действия не должны быть инструментами незаконного вторжения в частную жизнь граждан, посягательств на его честь и достоинство».

Нападения на СМИ и журналистов

В июне городской суд Уральска (Западный Казахстан) изменил меру пресечения одному из арестованных по обвинению в покушении на убийство журналиста газеты «Уральская неделя» Лукпана Ахмедьярова - 20-летнему Сабыржану Тайырову. Следствие установило, что у подозреваемого есть алиби — в момент нападения он находился у себя дома, в поселке Кызылагаш. Информации о втором задержанном, Рауане Шынтысове, пока нет.

Угрозы журналистам

Как сообщалось ранее, главный редактор независимой газеты «FLASH!» (Восточный Казахстан) Денис Данилевский обратился в управление внутренних дел города Усть-Каменогорска с заявлением о возбуждении уголовного дела в отношении неизвестных, угрожавших расправиться с сотрудниками издания.

18 июня Д. Данилевский получил постановление участкового инспектора полиции Иртышского отдела полиции Управления внутренних дел г. Усть-Каменогорска об отказе в возбуждении уголовного дела. Вынесший постановление капитан полиции Канасов посчитал, что «достаточных оснований опасаться приведения этой угрозы в исполнение» нет.

Доступ к информации

Демонтаж приемных спутниковых «тарелок» под предлогом благоустройства города начат в Жанаозене (Западный Казахстан). Пострадали жильцы нескольких домов. Такую возможность местной исполнительной власти предоставил закон «О телерадиовещании». Еще в период работы над проектом закона правозащитники требовали убрать эту норму, прогнозируя, что с ее помощью начнется борьба с доселе неподконтрольным государству индивидуальным спутниковым приемом.

При попытке получить доступ к вынесенному приговору открытого уголовного процесса в Единой автоматизированной информационно-аналитической системе судебных органов (ЕАИАС), расположенной на сайте Верховного суда, высвечивается требование

ввести пароль. Тут же сообщается, что пароль предоставляется «в канцелярии суда только участникам судебного процесса и их представителям». В разъяснении Костанайского областного суда, предоставленном в ответ на газетную публикацию по этому поводу, это требование связано с тем, «чтобы не придавать огласке личные данные участвующих в деле лиц и подробности судебного разбирательства».

Судебные преследования журналистов

Уголовные преследования:

- по обвинению в клевете - 1

Жительница Караганды Вера Водейко заявила о намерении обратиться в суд с обвинением в клевете корреспондента еженедельника «Новый вестник» Елены Ульянкиной. Поводом послужил материал, подготовленный по обращению в редакцию жительницы одного из отдаленных районов города.

- по обвинению в клевете и оскорблении - 1

В Кокшетау продолжается слушание уголовного дела по обвинению журналиста Оксаны Матасовой в клевете и оскорблении. Частный обвинитель - президент Общественного объединения «Центр развития современной журналистики», редактор газеты «Курс» Марина Рыбалко.

Зафиксировано 10 гражданско-правовых требований к СМИ и журналистам.

- 1) 1 июня Талдыкорганский городской суд возбудил гражданское производство по иску о защите чести, достоинства и деловой репутации начальника Талдыкорганского агентства РК по регулированию естественных монополий Турсынбая Галинова к собственнику газеты «Вечерний Талдыкорган» ТОО «Фирма Саттилик». Поводом послужила статья «Турсынбай Галинов поднял цены на электричество и теперь подорожают все продукты питания и услуги и все остальное» («Вечерний Талдыкорган», 13.04.2012 г.). В качестве компенсации морального вреда Галинов требует 1 млн. тенге.
- 2) Пресс-секретарь акима Алматы Сергей Куянов потребовал напечатать опровержение статьи «А у народа спросили?», опубликованной в газете «Караван» 13.04.2012 г. Речь в публикации шла о том, что решения о серьезных переменах в инфраструктуре города акимат принимает без обсуждения с горожанами.
- 3) 6 июня Талдыкорганский городской суд удовлетворил заявление жителя Талдыкоргана Юрия Медведева об обеспечении иска о возмещении морального вреда в размере 15 млн. тенге, которые истец потребовал взыскать с ТОО «Фирма Саттилик», собственника газеты «Вечерний Талдыкорган». На имущество учредителя издания наложен арест. Поводом к иску послужила опубликованная в газете «Вечерний Талдыкорган» 2 августа 2010 года телеграмма членов дачного общества «Красный камень», адресованная президенту РК, премьер-министру и Генеральному прокурору.
- 4) 4 июня Товарищество с ограниченной ответственностью «Спецбюро обслуживания населения» обратилось в редакцию газеты «Ак Жайык» (Атырауская область) с досудебной претензией. Поводом послужила статья А. Пастуховой «Плохие вести с 5-го километра», в которой была затронута тема захоронения медицинских отходов.
- 5) 5 июня суд города Темиртау принял к производству заявление жительницы города Надежды Щербаковой о защите чести и достоинства к редакции газеты «Темиртауский рабочий». Поводом послужила статься Лилии Диановой «Осторожно, полицейский!» (от 15.02.2012 г.). В ней рассказывалось о рейде, проведенном полицейскими совместно с представителями городских СМИ, по квартирам неблагополучных семей. Моральный вред Н.

Щербакова оценила в 500 тыс. тенге.

- 6) 5 июня Кокшетауский городской суд вынес решение по иску общественного объединения «Женский молодежный центр «Томирис» о защите чести, достоинства и деловой репутации к редакции газеты «Степной маяк», журналисту издания Евгению Кимову и жителям села Красный Яр Акмолинской области Базарбаю Абуову, Кеулимжай Курбаниязову и Айнашим Сагнаевой. Поводом послужила статья Е.Кимова «Верните доверие!», составленная из интервью акима села Красный Яр Б. Абуова, оралманов Г.Рамазан, А.Сагнаевой и К.Курбаниязова, в котором они рассказали об оплате за услуги общественного объединения. Директор «Томириса» В счет возмещения морального вреда истец требовал 1 млн. тенге. Суд удовлетворил иск частично, обязав издание опубликовать опровержение не соответствующих действительности сведений.
- 7) 7 июня государственное учреждение (ГУ) «Отдел земельных отношений г. Петропавловска» обратился в газету «Время» с требованием опубликовать опровержение статьи Виктора Мирошниченко «Умеют щи разливать» («Время», 22.11.2011 г.). В материале рассказывается о выдаче разрешений на предоставление земель в частную собственность.
- 8) 15 июня суд № 2 города Уральска удовлетворил иск о защите деловой репутации прокурора города Батыра Джазбаева к собственнику газеты «Уральская неделя» ТОО «Журналистская инициатива», главному редактору Тамаре Еслямовой и корреспонденту Талгату Умарову. Газета должна опубликовать опровержение сведений, изложенных в статье «Слежка, прослушка» («Уральская неделя», 29.03.2012 г.). Речь в ней идет о некоем попавшем в Сеть письме, подписанном начальником отдела общего надзора прокуратуры г. Уральск Талгатом Идрисовым «Возможные очаги напряженности на территории города». В конце сообщения перечисляется «группа деструктивно настроенных лиц», которая вызывает «особую настороженность», и сообщается, что действия «данных лиц постоянно отслеживаются правоохранительными органами».
- 9) 22 июня Жетысуский районный суд Алматы вынес решение по иску о защите чести, достоинства и деловой репутации ТОО «Юрна» к собственнику газеты «Время» ТОО «Издательство «Время» и журналисту издания Геннадию Бендицкому. Суд признал сведения, распространенные в пяти фрагментах статей Геннадия Бендицкого «Кеша знал, что так случится» («Время», 14.04.2011 г.) и «Бронежилет лучше для навара нет» («Время», 21.04.2011 г.), не соответствующими действительности и порочащими деловую репутацию истца. В пользу ТОО «Юрна» с ответчиков взысканы судебные расходы по оплате госпошлины.
- 10) 30 июня житель города Петропавловск (Северный Казахстан) Амир Баязитов обратился в редакцию газеты «Квартал» с требованием опровержения сведений, распространенных в статье Виктора Мирошниченко «Божья роса». В публикации речь шла о судебном процессе по иску экс-председателя Северо-Казахстанского филиала партии «Ак жол» П. Афанасьева к общественному объединению «ДПК «Ак жол».

Всего с января 2012 года СМИ и журналистам предъявлены 9 обвинений в уголовном порядке, 42 претензии и иски на сумму 4 млрд. 69 млн. 30 тысяч тенге.

В январе-июне 2012 года было зафиксировано 126 случаев отказа и ограничения в предоставлении общественно значимой информации.